

# CONFLICTOS *al DÍA*

*Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales*  
*Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad*  
*Defensoría del Pueblo*

Martes 17 de noviembre de 2009.

*Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo*

Nº 530

## Noticias

- **Gremio judicial inicia una huelga indefinida (Lima).** El Sindicato de Trabajadores del Poder Judicial (SUTRAPOJ) iniciará hoy una huelga indefinida para reclamar que en el presupuesto público del 2010 se incluya un bono por cumplimiento de metas, que equivaldría a una remuneración para cada trabajador. Jorge Cotrina, vocero de dicho sindicato, recordó que la Comisión de Presupuesto del Congreso no ha aprobado un proyecto de ley en ese sentido (*El Comercio, Perú 21, La Primera Lima, 17/11/09*).
- **Casa de presidente regional fue apedreada por turba (Apurímac).** La vivienda del presidente regional David Salazar fue apedreada ayer por una turba de manifestantes de diversos gremios sociales de Abancay que realizan un paro indefinido. El hecho ocurrió cuando se realizaba una sesión extraordinaria de consejo en el gobierno regional para intentar solucionar el problema. Los revoltosos exigían que Salazar saliera de su casa y acudiera a dicha cita. Posteriormente, la turba se desplazó por diversas calles de la ciudad de Abancay lanzando arengas contra la gestión de Salazar. Finalmente, se reunieron en la Plaza de Armas y realizaron un plantón frente a la sede regional (*Perú 21, 17/11/09*).
- **Abancay sigue paralizada (Apurímac).** En su séptimo día de huelga, los pobladores de la provincia de Abancay bloquearon diversos tramos de las carreteras que unen a estas jurisdicciones con otras urbes principales. En ese sentido, la Policía de Carreteras confirmó ayer que había bloqueos parciales durante el día en el sector de Pachachaca, ubicado en el kilómetro 12 de la vía que la une a Lima, y en Tamburco, en el tramo que continúa hacia el Cusco. En tanto, en la ciudad cientos de manifestantes continuaron protestando ayer en la plaza principal. Ellos se oponen a la realización de la sesión de consejo convocada para este jueves por el presidente regional de Apurímac, David Salazar. Durante jornadas anteriores, además, se sumaron a la huelga tres consejeros regionales representantes de Abancay, Cotabambas y Antabamba. Como se recuerda, los pobladores denuncian que la provincia de Andahuaylas recibirá mayor presupuesto que Abancay por supuesto favoritismo del presidente regional (*El Comercio, La Primera Lima, La Primera Cusco, Coordinadora Nacional de Radio, 17/11/09*).
- **Continúa bloqueo de vías (Cusco).** Los pobladores de Espinar continuaban bloqueando la carretera que une esta ciudad con Arequipa, específicamente en el kilómetro 14. De esta forma, los accesos terrestres para ingresar a la Ciudad de Cusco se dificultan. Asimismo, aproximadamente 300 pobladores de la provincia de Espinar se trasladaron a la ciudad del Cusco para exigirle al presidente regional, Hugo González, que interceda por ellos ante el Gobierno Central. Otro grupo se movilizó hacia Lima. Ellos reclaman que se suspenda el proceso para construir la presa de Angostura del proyecto Majes-Sihas II, pues aún no están

listos los estudios de impacto ambiental y balance hídrico, que garantizarían su abastecimiento de agua (***El Comercio, La Primera Lima, La Primera Cusco, 17/11/09***).

- **Xstrata Tintaya quedó paralizada (Cusco).** En el octavo día de la huelga indefinida que asume la provincia de Espinar, el acceso a las instalaciones de la minera Xstrata Tintaya continúa bloqueado. Asimismo, la bocatoma en el Río Salado, que abastece de agua a la cuprífera, fue tomada por los manifestantes, quienes retornaron a su cauce normal las aguas desviadas por la minera para cumplir con las actividades extractivas. El dirigente, Néstor Cuti, no descartó la toma de las instalaciones de la minera, si continúa la indiferencia del gobierno a las demandas de su población (***La Primera Cusco, 17/11/09***).
- **Reunión de autoridades de Espinar y PCM no se realizó (Cusco).** La comitiva de dirigentes y autoridades de Espinar que viajó a Lima para hablar con el premier Velásquez no fue atendida, a pesar de tener cita para las 4 de la tarde en la sede de la Presidencia del Consejo de Ministros (PCM). El alcalde de esa provincia, Eloy Chancayauri, expresó su indignación por la actitud del Ejecutivo. “Una vez más demostraron que no hay voluntad política para resolver la crisis de Espinar”, dijo la autoridad edil antes de anunciar que la comitiva regresará hoy a la PCM acompañada de cinco congresistas de provincias que le aseguraron su apoyo. (***La República, 17/11/09***).
- **Proyectos en peligro por Majes Siguan II (Cusco).** Efraín Silva, Director Ejecutivo del Proyecto Especial Regional de Mejoramiento de Riego en la Sierra y Selva (Plan Meriss), ha destacado la formulación de 40 planes que se verían afectados por la implementación del Proyecto agroenergético de exportación Majes Siguan II con el uso de las aguas del Río Apurímac. El funcionario regional señaló que la consultora Agua y Agro viene procesando estos 40 proyectos para identificar la cantidad de agua del Río Apurímac que requiere la región del Cusco (***La Primera Cusco, 17/11/09***).
- **Melgar y Carabaya realizarán un paro (Puno).** Los dirigentes de las provincias puneñas de Melgar y Carabaya acatarán un paro de 48 horas desde el 30 de noviembre para exigir al presidente regional Hernán Fuentes que construya la carretera Santa Rosa-Nuñoa-Macusani. “Fuentes se comprometió a ejecutar los estudios para la vía, pero no avanza”, criticó Alfredo Gárate, dirigente de Melgar (***El Comercio, Perú 21, Coordinadora Nacional de Radio, 17/11/09***).
- **Suspenden pedido de vacancia del presidente regional (Moquegua).** El titular del Consejo Regional, Pastor Dávila, anunció que se ha suspendido el pedido de vacancia de Jaime Rodríguez como presidente regional mientras se realizan las investigaciones sobre los casos de corrupción en los que la autoridad está involucrada. La Comisión de Fiscalización del Congreso estará a cargo del caso. (***El Comercio, 17/11/09***).
- **AIDSESP no abandonará mesas de diálogo (Lima).** Las bases de AIDSESP, reunidos el último fin de semana en el Consejo Aguaruna Huambisa, en Urakusa, decidieron no abandonar las Mesas de Diálogo instauradas por el gobierno luego de los hechos luctuosos del pasado 5 de junio. Los dirigentes llegaron a esta conclusión luego de escuchar los informes de los integrantes de las cuatro mesas de trabajo. Asimismo, designaron a otros 14 representantes de los nativos en las mesas 2, 3 y 4 con la finalidad de reforzar su labor y entregar antes del 15 de diciembre sus informes finales. “No nos retiraremos de las mesas, demostraremos al país que somos capaces de proponer planes para nuestro desarrollo. Nos estamos haciendo escuchar y no patearemos el tablero, como lo quiere el gobierno. No les daremos ese gusto”, sostuvieron los dirigentes nativos (***La Primera Lima, 17/11/09***).
- **Tensión por relaves de Tamboraque (Lima).** Pobladores de la comunidad campesina de San Mateo - Huarochirí solicitaron agilizar el traslado de los relaves tóxicos de Tamboraque a Chicla, ya que su permanencia estaría afectando su agricultura y ganadería. Los habitantes de

ese distrito se oponen a esa reubicación porque temen que sus aguas sean contaminadas. “Mientras estos relaves permanezcan aquí, no podemos regar nuestros sembríos, y esto amenaza nuestra economía. Además, existe una reducción casi total de la ganadería, principalmente vacuno y caballo, por la falta de cultivo de alfalfa, rastrojo de cosechas y agua para alimentarlo en tiempo de verano”, señaló Ruperto Cáceda, presidente del Comité de Defensa del Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible de San Mateo de Huanchor. Añadió que la desocupación masiva de los trabajadores de su comunidad por la paralización de operaciones de minera San Juan, agudiza aún más dicho problema (*La Primera Lima, 17/11/09*).

- **Pobladores de 49 asentamientos humanos exigen agua potable (Lima).** Con pancartas en mano, miles de pobladores de 49 asentamientos humanos del esquema Ate - Santa Anita y 17 pueblos del Valle Amauta, protestaron ayer en la planta La Atarjea de SEDAPAL. Esta jornada de protesta centró la queja en que el Consorcio R y V Asociados no habría entregado el primer estudio de perfil necesario para el inicio de las obras. Eulalio Vilcapoma, presidente de Esquema Ate - Santa Anita, asegura que desde agosto el referido consorcio viene postergando la entrega del estudio, fundamental para el inicio de las obras. Asimismo, refirió que debido a esta demora y a la excesiva lentitud de los procesos para la realización de los trabajos, recién en dos o tres años se concretaría el proyecto de agua potable. Ayer, los dirigentes de los referidos Asentamientos Humanos, se reunieron con los representantes de SEDAPAL, quienes informaron sobre una nueva prórroga para la entrega del estudio con fecha 27 de este mes. Sin embargo, los representantes de Ate señalaron que, de no cumplirse con esta nueva promesa, evaluarán otras medidas pues no permitirán más burlas por parte del consorcio (*La Primera Lima, 17/11/09*).
- **Paro nacional de la FENDUP (Lima).** La Federación Nacional de las Universidades del Perú (FENDUP) se movilizará hoy al Congreso, en rechazo a lo que ellos denominan una política discriminatoria del gobierno contra dicho gremio. Señalan que, mientras otros trabajadores públicos reciben incentivos laborales por el Comité de Administración de los Fondos de Asistencia y Estímulo (CAFAE), que incluso duplica o triplica su sueldo, los trabajadores de las universidades no reciben nada. En la marcha exigirán que en la ley del presupuesto 2010, por aprobarse en el Congreso, se les habilite el pago de CAFAE y un incentivo laboral de 750 soles mensuales, monto que reciben los trabajadores. El presidente de la FENDUP, Luis Ruiz, habría manifestado que “estamos a la espera de que este presupuesto pueda ser aprobado por el Congreso. Los trabajadores del Ministerio de Economía tienen en sus planillas un pago llamado ‘estímulo por CAFAE’, que les triplica el sueldo. Mientras nosotros percibimos solo 900 soles mensuales” (*La República, La Primera Lima, 17/11/09*).
- **SUTEP Ayacucho convoca paro de 48 horas (Ayacucho).** Los dirigentes del Sindicato Unitario de Trabajadores en la Educación del Perú (SUTEP) de Ayacucho han convocado a una paralización de 48 horas para los días 1 y 2 de diciembre. Cleto Falcón, secretario departamental del gremio docente, indicó que la medida de fuerza servirá para protestar por las presuntas irregularidades detectadas en el último examen de incorporación a la Ley de la Carrera Pública Magisterial (LCPM). El dirigente afirmó que las pruebas y sus cuadernillos de respuestas fueron ofertados a los maestros horas antes de la realización del examen. Dijo que el caso ya fue denunciado ante la Dirección Nacional de Criminalística de la Policía Nacional, la Defensoría del Pueblo y la Fiscalía de Prevención del Delito (*Coordinadora Nacional de Radio, 17/11/09*).
- **Profesores acatarán paro de 48 horas (Puno).** El Sindicato Unitario de Trabajadores en la Educación del Perú (SUTEP) Puno, realizarán un paro de 48 horas, en rechazo a la municipalización de la educación pública y a las evaluaciones censales de los estudiantes. La medida de lucha, se llevará a cabo los días 16 y 17 de diciembre, donde los docentes estarán participando en protesta a las actitudes del Gobierno Central, indicó el sub-secretario general

del SUTE regional Puno, Lucio Callo. Por su parte, el Ministro de Educación, José Antonio Chang, señaló que las evaluaciones censales a los estudiantes de segundo y cuarto grado, se realiza con el objetivo de mejorar la calidad educativa, lo cual permitirá a los docentes tener una mayor capacidad de enseñanza para elevar el nivel de educación en el país (**Pachamama Radio, 17/11/09**).

- **Toman local rechazando supuestos despidos arbitrarios (Puno).** Más de 30 trabajadores afiliados al Sindicato de Construcción Civil de San Román tomaron ayer la sede administrativa de SEDA Juliaca, rechazando los supuestos despidos arbitrarios que estarían cometiendo los funcionarios de la referida empresa en contra de los obreros contratados (**Pachamama Radio, 17/11/09**).
- **San Gabán ratifica que no quiere hidroeléctrica (Puno).** La población y autoridades del distrito de San Gabán, específicamente de los centros poblados de Lechemayo y Puerto Manoa, ratificaron su rechazo a la construcción de la hidroeléctrica del Inambari. Fue durante el Foro Informativo “Impacto Social, Económico y Ambiental del Proyecto Central Hidroeléctrica” organizado por el Gobierno Regional Puno el pasado fin de semana. Como se sabe, la central hidroeléctrica sería una de las más grandes de Sudamérica y la más importante del país, siempre y cuando se construya en los límites de Puno, Cusco y Madre de Dios (**Los Andes, 17/11/09**).
- **Trabajadores del Callao se movilizan contra privatización (Callao).** Guillermo Yacila, Secretario General de la Confederación General de Trabajadores del puerto del Callao, afirmó que los gremios sindicales del primer puerto realizarán el próximo jueves 26 de noviembre una nueva Jornada Nacional de lucha para demandar al gobierno paralizar, lo que ellos consideran, su política entreguista y de concesión de los puertos. “La CGTP Callao, saldrá a las calles para protestar pacíficamente, con todas las bases de los sindicatos del primer puerto, como Construcción Civil, FENTENAPU, SITENAPU, SUTEP, ESLIMP Callao, Frente de defensa de los intereses del Callao (FRUDICA), entre otros, para llamar la atención del gobierno y escuche los reclamos de los trabajadores” (**La Primera Callao, 17/11/09**).
- **Universitarios piden que profesores retomen sus labores (Arequipa).** Un grupo de estudiantes de la Universidad Nacional de San Agustín (UNSA) salió a las calles exigiendo a los catedráticos retomen sus labores académicas y al gobierno central que solucione la huelga indefinida que sostienen los catedráticos desde el 23 de setiembre. Custodiados por la policía, los estudiantes llegaron al Poder Judicial y en la sede regional pidieron su intercesión al presidente Juan Manuel Guillén (**Correo Arequipa, 17/11/09**).
- **Pobladores protestan por obra de alcantarillado (Tumbes).** Pobladores del Barrio San Pedro Norte 2, en Puerto Pizarro, piden la culminación de las obras de alcantarillado en su sector. Descontentos se mostraron los pobladores de este sector al ver que desde hace un mes atrás aún no se ha culminado con la ejecución de las obras que inició la Municipalidad, lo que ha ocasionado que las aguas que discurren a los Manglares se queden estancadas en este sector. Ellos manifiestan que son expuestos a los zancudos y con ello al dengue, que se vienen concentrando en esta zona, a unos cuantos metros de sus viviendas. También manifestaron que las pistas las han malogrado, por lo que cuando el camión de la basura pasa, tienen que correr hasta la vía principal para botar sus desperdicios y evitar serias enfermedades a la piel. (**Correo Tumbes, 17/11/09**).
- **San Juan de Milpo realizará marcha de sacrificio (Huánuco).** Pobladores del centro poblado San Juan de Milpo partieron ayer, en una marcha de sacrificio hacia el Congreso de la República, para protestar contra el supuesto incumplimiento de acuerdos por parte de compañía minera Milpo - Unidad El Porvenir. Ellos exigen que la minera Milpo cumpla con los compromisos asumidos en el acta del 2007, donde establece trabajo y capacitación; asimismo, construcción del cerco perimétrico de la IE N° 34054, construcción de un aula y cerco

perimétrico del nivel inicial, abastecimiento de agua y dotación del fluido eléctrico, entre otros (*Correo Huánuco, 17/11/09*).

- **Trabajadores administrativos acatarán huelga (Ica).** A fin de exigir mejores incentivos laborales por CAFAE, los trabajadores administrativos de las universidades públicas del país, acatarán un paro de 48 horas, los días 17 y 18 de noviembre. En Ica, la medida de fuerza será con cierra puertas, según lo señaló el Secretario General del Sindicato de Trabajadores de la Única (SUTUNICA), Roger escama. El dirigente dijo que con la protesta se busca que en la comisión de presupuesto del congreso de la República, se habiliten las transferencias al CAFAE y se paguen los incentivos sin ninguna discriminación (*Correo Ica, 17/11/09*).
- **Exigen nulidad de concesiones mineras (Lambayeque).** Los agricultores de Lambayeque marcharon ayer hasta la sede del Gobierno Regional con el objetivo de entregar un memorial a la presidenta de la región, Nery Saldarriaga, referido a las concesiones mineras de los proyecto Tantauatay, Corporación Sinchao, La Zanja, entre otros, ubicados en los colchones acuíferos de la Cuenca del río Chancay. Previo a la movilización, el presidente de la Junta de Usuarios de Lambayeque, Genaro Vera, en compañía de los alcaldes de Chugur y Ninabamba, Vidal García Efus y Carlomagno Cubas, así como los dirigentes ronderos Idelso Hernández y Estinaldo Quispe, ofrecieron una conferencia de prensa donde explicaron que están trabajando juntos con la finalidad de evitar la contaminación del agua, recurso que estaría en riesgo de contaminarse debido a la presunta acción de las empresas mineras asentadas en las nacientes del río Chancay (*Correo Lambayeque, 17/11/09*).

### Normas legales de interés

No se registran.